

Sur les traces des mines argentifères dans le nord Franche-Comté

Il est encore possible d'observer des mines au nord de la Franche-Comté, comme à Giromagny ou à Plancher-les-Mines. Des randonnées à travers la forêt permettent de découvrir ces cavités et de retracer ainsi une grande partie de l'histoire géologique et industrielle de la région.

Les galeries profondes de nombreuses mines sont observables dans le nord Franche-Comté, comme à Giromagny ou à Plancher-les-Mines. Fin août, une dizaine de personnes ont enfilé leurs chaussures de randonnée, à l'occasion d'une balade organisée par le Parc naturel régional des Ballons des Vosges dans le secteur. L'occasion de se plonger dans l'histoire régionale de l'exploitation minière, en marchant sur les traces des anciens mineurs.

Des cavités encore visibles

Dans les hauteurs forestières du village de Plancher-les-Mines, après avoir grimpé une pente raide, il est possible de tomber sur un grand trou : pas de doute, c'est une ancienne mine. Il faut s'y faufiler pour observer la profondeur. En allumant la lampe torche de son téléphone, c'est encore mieux pour voir les détails



Le Parc naturel régional des Ballons des Vosges a organisé fin août une randonnée à Plancher-les-Mines. Photo Élodie Niclass

des parois. « Les mineurs avançaient de quelques centimètres par jour, soit 15 à 20 mètres par an », révèle Gilbert Schmitt, accompagnateur en montagne.

Les mines exploitées dès le XVe siècle

Avant de continuer la randonnée, Gilbert Schmitt montre aux participants des images de ce à quoi ressemblaient les galeries à l'époque. Ces galeries ont été ex-

plorées du XVe au XVIIIe siècle, et le principal minerai était la galène, dont on pouvait extraire de l'argent. Pour découvrir ces cavités, il faut suivre le sentier balisé par le symbole des outils des mineurs : le marteau et la pointerolle, surtout utilisés avant l'arrivée de la poudre en 1630. Un ancien encadrant de randonnée, Jean-Luc Riblet, participe à la balade. L'ancienne accompagnatrice de montagne Ma-

rie-Dominique Beluche et lui connaissent très bien le sentier des mines. Ils ont vécu trente-huit ans à la limite de Plancher-les-Mines et partagent avec plaisir leurs connaissances sur l'exploitation minière en Franche-Comté.

Mineur, un métier noble

« C'était un métier noble », assure l'ancienne accompagnatrice de montagne. Elle poursuit : « Plusieurs métiers étaient en lien avec la

mine : il y avait des gens qui pompaient l'eau, des gens qui poussaient les chariots aussi ». Pour observer les traces de ce passé, beaucoup se rendent à Giromagny, dont le sentier des mines est plus connu et plus accessible. Les cavités de Plancher-les-Mines, pourtant d'une grande richesse historique, ne bénéficient pas d'autant de popularité. Ce que tous deux regrettent.

● Élodie Niclass